

Diario más antiguo de Vitoria

NUESTRAS CONFERENCIAS

Información de Madrid

La "Gaceta,"

Publica hoy una Real orden del ministerio de Instrucción Pública disponiendo que se exija el bachillerato a aquellos alumnos que quieran ingresar en la Escuela de Ingenieros de Montes.

Deseos del Presidente

El Gobierno no quiere que sean a la vez discutidos en ambas Cámaras el expediente Picasso y el suplicatorio, para lo cual aplazará el de la Cámara popular y es casi seguro que el Presidente del Consejo intervenga hoy o mañana para excitar a los diputados que sean breves y accedan a la prórroga de las sesiones.

Goicoechea lo defenderá

Para el caso de que se concnada el suplicatorio para el procesamiento del general Berenguer y sea el Tribunal Supremo el competente, el ex Alto Comisario ha nombrado abogado defensor al ex ministro señor Goicoechea.

Lo hará cuestión cerrada

Dice "El Debate" en su edición de hoy, que el presidente del Senado tiene gran arraigo en la Alta Cámara, y como en ésta se hacen menos política que en el Congreso, es posible que el Gobierno reciba una sorpresa.

ABC

En su editorial de hoy dice este periódico que el Senado ha discutido siempre los suplicatorios y ha denegado todos los que se han pedido desde el año 1876, exceptuando cinco por delitos comunes. Entre los denegados figura el del desastre naval en Santiago de Cuba.

Las Escuelas Normales

El ministro de Instrucción Pública señor Montojo ha pedido relación de todos los alumnos que están matriculados en dichos Centros docentes.

Despachando

Esta mañana estuvieron despachando con el Monarca el jefe del Gobierno y el Ministro de Maricao.

Dándole las gracias

Audió hoy a Palacio una comisión de jefes y oficiales del regimiento de León, que fué a dar las gracias á don Alfonso por haber asistido á las maniobras que efectuó dicho regimiento en Villa del Prado.

Una distinción

El ministro de Marina ha puesto hoy a la firma del Rey un decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco al presidente de la Diputación de Guipúzcoa señor Elorza.

No entran en clase

Los estudiantes han celebrado hoy diversas reuniones. Los de la Facultad de Medicina se han reunido en el local de la Asociación de alumnos, asistiendo el Presidente del comité ejecutivo señor Gilbert y delegados de otras Facultades.

Nuevo vocal

Ha sido nombrado vocal de la comisión protectora de la Protección Nacional don Eduardo Landetta en la vacante del señor Aznar.

Hablando con Marfil

El subsecretario de la Presidencia, al recibir esta mañana a los periodistas, les manifestó que se había recibido un telegrama del alcalde de Barcelona, señor marqués de Abella, expresando el reconocimiento hacia el Rey y el Gobierno por los telegramas de pésame que le habían dirigido con motivo de la catástrofe del puerto.

En Gobernación

El ministro no recibió hoy a los periodistas a causa de encontrarse indispuerto, haciéndolo en su lugar el Subsecretario, el cual les enseñó un telegrama del Gobernador de dicha provincia que dice: "Que con motivo de haberle requerido el Juz Municipal de Túy el auxilio de fuerzas para ejecutar sentencias por foro, el día 27 del actual, á las siete de la mañana, el Juez, acompañado de veinte guardias civiles de infantería y seis de caballería, se presentó en el pueblo de Sobredo, y, después de haber comenzado a instruir las diligencias, los vecinos, con bombas de mano y toques de campanas, dieron la señal, reuniéndose unos cuatro mil, que empezaron á lanzar piedras contra las referidas fuerzas. Estas repelieron la agresión, resultando dos hombres y una mujer muertos y siete heridos, de éstos uno de ellos de perdigón. También resultaron con heridas leves dos cabos de la Guardia civil y el teniente con el tricornio atravesado de un balazo. Los hechos derivan del estado de rebeldía que existe entre los campesinos, á causa de la campaña que están haciendo en el Parlamento los diputados agrarios. Se han adoptado toda clase de precauciones para evitar que se recrudescan los sucesos, siendo completa la tranquilidad á la hora que telegrafio."

Visitando á Prida

Han estado en el despacho oficial del ministro de Estado conferenciando con éste, el Nuncio de Su Santidad, el ministro de Colonia y el encargado de negocios de Grecia.

Entierro de las víctimas

A las diez de esta mañana ha tenido lugar el entierro de las víctimas de la catástrofe ocurrida el domingo último en el puerto. Mucho antes de dicha hora, en los alrededores del Hospital clínico era imposible dar un paso, por el gentío allí estacionado. Las fábricas, talleres y comercios por cuyas calles ha pasado el fúnebre cortejo, han cerrado sus puertas en señal de duelo.

Siguen las diligencias

A pesar de la reserva que guarda el Juez que instruye la causa, se sabe que el capitán del vapor que chocó con el vaporcito golondrina ha dicho que el choque se pudo evitar, porque él avisó al patrón que diera marcha atrás. Por el contrario el contramaestre del vaporcito ha dicho que él no recibió aviso de ningún género.

Información de Barcelona

Organizado el cortejo, abrían marcha una sección de la Guardia municipal de gran gala; seguía otra sección de sereneros y la banda municipal, yendo á continuación diez carrozas con los féretros cubiertos de coronas. En el duelo figuraban el señor Frías, en representación del Obispo, el Alcalde y el Gobernador civil.

Información de Barcelona

También figuraban en la comitiva representaciones de la Cámara de Comercio y de otras entidades. Por disposición del Capitán general y en representación de la guarnición han asistido siete oficiales, un sargento, un cabo y un soldado de cada Cuerpo que guarnece esta plaza. El fúnebre acto ha constituido imponente manifestación de duelo.

Información de Barcelona

Se ha comentado mucho la ausencia en la presidencia del duelo de la Mancomunidad y de la Diputación, pues aunque fué el secretario de ambas Corporaciones, el alcalde no le concedió puesto en la Presidencia porque entendía que no podía representar á uno y otro organismo. También figuraban en la comitiva representaciones de la Cámara de Comercio y de otras entidades. Por disposición del Capitán general y en representación de la guarnición han asistido siete oficiales, un sargento, un cabo y un soldado de cada Cuerpo que guarnece esta plaza. El fúnebre acto ha constituido imponente manifestación de duelo.

El alcalde disgustado

El alcalde no ha podido hoy, al conversar con los periodistas, ocultar el disgusto que le ha producido el resultado de las gestiones que realizó ayer para solucionar el conflicto tranviario, pues los huelguistas han rechazado su fórmula de arreglo y por otra parte lo ocurrido en la Junta de la Caja de Ahorros que se reunió anoche, en la cual los vocales nacionalistas hicieron lo que les vino en gana. Se trató de un acuerdo del Ayuntamiento adoptado en sesión anterior en la que se acordó distribuir 2.500 pesetas como aginaldo para los soldados en África y que se encargase la Caja de Ahorros Municipal de esa distribución, pero la Junta echó abajo ese acuerdo por los votos de los delegados nacionalistas.

El conflicto tranviario

Ha visitado al Alcalde una comisión de obreros tranviarios en huelga para hacerle entrega oficial de los acuerdos adoptados en la asamblea de ayer en la que se convinieron rechazar su fórmula. El Director de la Compañía también ha visitado al Alcalde cambiando impresiones sobre el conflicto tranviario. Hoy han sido puestos en circulación treinta y dos coches, con lo que se ha normalizado casi todo el servicio por todas las líneas.

acontecimiento artístico

NUEVO TEATRO

Sólo por un día

EL VIERNES PRESENTACIÓN DE LA ARTISTA MUNDIAL

MUSIDORA

EN SUS CREACIONES EN LA PANTALLA Y EN EL CUPLÉ

Es la primera vez que una celebridad de la pantalla, después de interpretar un asunto cinematográfico, aparezca en escena y sea conocida personalmente por el mismo público que la vió en el Cinema :

Aplausos sinceros

La labor de nuestro Ayuntamiento

Vemos, con gran satisfacción, como la prensa de las provincias hermanas, y algunos diarios de Castilla, se ocupan de la labor que viene realizando nuestro Ayuntamiento en tantos asuntos h y sobre el tapete. Todos ellos ayudan á nuestros Concejales y les colocan como modelos de buenos administradores. Hay periódico que dice: "Estas y otras reflexiones, á cuál más amargas para nuestros ediles y aun para nosotros mismos, que no les espoleamos, acuden á nuestra imaginación, observando lo mucho y muy práctico que viene sucediendo en el Municipio de Vitoria, pongamos por ejemplo."

Otro querido colega indica: "Hablar en el salón de sesiones, con vistas á la galería, es una cosa muy fácil, pero muy poco práctica. Hay que proponer soluciones concretas, llevar el asunto bien estudiado.... Como diría Mariano Salaverria, ésta es la labor del buen concejal." Nuestra sincera felicitación al Municipio vitoriano y nuestro agradecimiento, por la amabilidad de los compañeros vascos, navarros y castellanos. El celoso Alcalde que tenemos, el competente Síndico que con tanto acierto desempeña su cometido y cuantos concejales prestan su cooperación á la obra que se viene realizando, se han hecho acreedores al aplauso de todo el vecindario. Es necesario no desmayar. Hay que seguir adelante, hasta ver resueltos por completo el problema de la vivienda, el de la higiene, el de la enseñanza y las comunicaciones de los cuarenta y cuatro pueblos.

"Todo esto, que no es poco, sabemos; y estableciendo el debido paralelo y la natural comparación entre la labor de los concejales vitorianos y la de los pamploneses, hacemos unas reflexiones en las cuales salen aquellos ganando tanto, cuanto van perdiendo los nuestros. Tendremos también la culpa, nosotros los periodistas, de estas cosas! Lo decimos, porque es un recurso, muy socorrido en nuestros concejales, no en todos, por supuesto, trinar y tronar contra los periódicos. Bajen nuestros inefables «infaltables» ediles de las alturas en que pretenden haberse colocado y «desciendan» al estudio de estos problemas tan necesarios y tan indispensables para el pueblo y para el desenvolvimiento de la clase más humilde y aun de la media, que tan sin cuidado parece tenerles, á juzgar por ciertos despilfarros."

En la entrevista de Génova pusieron a discutir que para buñ Chocolate el de Ezequerra hay que pedir.

Pedir siempre los aperitivos de pescado de Garavilla, de Bermeo, que son los mejores.

Información de San Sebastián

El centenario de Elcano

En la Diputación se ha reunido esta mañana la Junta del centenario de Elcano, aprobando la liquidación de las cuentas, que serán remitidas al Gobierno. La misma Junta se ocupó del monumento que se levantará en Guebarra á la memoria de dicho navegante.

Una batida

El Gobernador civil ha dicho á los periodistas que esta noche se dará una batida á la gente maleante que tiene su guarida en un caserío en las proximidades de Andoain. En un momento dado fuerzas de miñones y de la Guardia civil procurarían que abandone dicho caserío esa gente del hampa.

El autor de unas estafas

Se ha concedido la extradición y hoy ha sido entregado en la frontera á las autoridades francesas un individuo llamado Juan Videan, complicado en las estafas que últimamente cometió en esta ciudad una banda de apaches.

Broma trágica

A la hora de costumbre habían sido relevados esta mañana de sus respectivos puestos de Retuerto y Luchana, sitios en término de Baracado, los serenos Baldomero Achaerandio y Eugenio Rodríguez, los cuales, al dirigirse á sus domicilios, tenían costumbre de cruzar una ruta extraviada y solitaria. Esta mañana, el Achaerandio vino a su compañero y se propuso darle una broma. Cuando Rodríguez se hallaba a diez pasos, Achaerandio le dijo: "Manos arriba! ¡La bolsa ó la vida!" Pero sin saber cómo, el Achaerandio disparó contra su compañero metiéndole una bala en el vientre. Al darse cuenta de la hazaña, Achaerandio auxilió á su compañero. El estado de éste se ha calificado de grave. Baldomero ha sido detenido y puesto á disposición del Juez del distrito.

BURSÁTILES

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

BOLSA DE MADRID	
Interior	70'35
Exterior	86'30
Amortizable 5 por 100	96'0
» 1917	95'75
Nortes	346'50
Zaragoza	345'00
Banco	582'00
Cédulas 5 por 100	100'25
Río de la Plata	232'00
Duro Felguera	38'00
Francos	45'60
Libras	29'40
Dollars	6'52

Información de Bilbao

A Melilla

El Presidente de la Diputación ha dicho que con motivo de su viaje á Melilla está recibiendo numerosa correspondencia.

TEATRO CIRCO DE VITORIA

Mañana, jueves sesión continua de 5 y media á 9, á las 10 popular

PROGRAMA

El fantasma implacable, 5.º episodio, 2 partes titulado «El pozo fatal» por Antonio Moreno y Paublina Curley.
Stela Maris, comedia dramática en 6 actos por Mary Pickford.

Partido Republicano de Vitoria

Comisión de propaganda

Cuantos correligionarios ó simpatizantes con el mitin de afirmación republicana que se celebrará el próximo domingo en el Frontón Vitoriano deseen algún detalle relacionado con el acto, pueden pasarse por el Casino Republicano, Fueros, 5, 1.º de siete y media á nueve de la noche, hasta cuya hora estará á su disposición la comisión organizadora

BANCO DE BILBAO

Capital 100.000.000 de pesetas
Capital desembolsado y reservas 123.000.000

Sucursal de Vitoria

Libretas de ahorro al 3'75 por 100

Imposición á un año, al 4'25.

Folleín de LA LIBERTAD (18)

Miguel de Cervantes Saavedra

La gitanilla

gitanos se le mudaron en el de Clemente, y así le llamaron de allí adelante. También quedó un poco torcido Andrés, y no bien satisfecho de haberse quedado Clemente, por parecerle que con poco fundamento había dejado sus primeros designios; mas Clemente, como si le leyera la intención, entre otras cosas, le dijo que se holgaba de ir al reino de Murcia, por estar cerca de Cartagena, adonde si viniesen galeras, como él pensaba que habían de venir, pudiese con facilidad pasar á Italia. Finalmente, para traerle más ante los ojos, y mirar sus acciones y escudriñar sus pensamientos, quiso Andrés que fuese Clemente su camarada, y Clemente tuvo esta amistad por gran favor que se le hacía. Andaban siempre juntos, gastaban largo, llovían escudos, corrían, saltaban, bailaban y tiraban la barra mejor que ninguno de los gitanos, y eran de los gitanos más que medianamente queridos, y de los gitanos en todo extremo respetados.

Dejaron, pues, á Extremadura, y entráronse en la Mancha, y poco á poco fueron cambiando el reino de Murcia. En todas las aldeas y lugares que pasaban había desafíos de pelota, de esgrima, de correr, de saltar, de tirar la barra, y de otros ejercicios de fuerza, maña y ligereza, y de todos salían vencedores Andrés y Clemente, como de sólo Andrés queda dicho; y en todo este tiempo, que fueron más de mes y medio, nunca tuvo Clemente ocasión, ni él la procuró, de hablar á Preciosa, hasta que un día, estando juntos Andrés y ella, llegó él á la conversación, porque le llamaron, y Preciosa le dijo:

—Desde la primera vez que llegaste á nuestro aduar te conocí, Clemente, y se me vinieron á la memoria los versos que en Madrid me diste; pero no quise decir nada, por no saber con qué intención venías á nuestras estancias; y cuando supe tu desgracia, me pesó en el alma, y se aseguró mi pecho, que estaba sobresaltado, pensando que como había don Juanes en el mundo, y que se mudaban en Andreses, así podía haber don Sancho que se mudasen en otros nombres. Háblot desta manera porque Andrés me ha dicho que te ha dado cuenta de quién es, y de la intención con que se ha vuelto gitano,—y así era la verdad: que Andrés le había hecho sabidor de toda su historia, por poder comunicar con él sus pensamientos.—Y no pienses que te fué de poco provecho el concertar, pues por mi respecto y por lo que yo de tí dije, se facilitó el acogerte y admitirte en nuestra compañía, donde plegá á Dios te suceda todo el bien que acertares á desear. Este buen deseo quiero que me pagues en que no afees á Andrés la bajeza de su intento, ni le pintes cuán mal le está perseverar en este estado; que puesto que yo imagino que debajo de los candados de mi voluntad está la suya, todavía me pesaría de verle dar muestras, por mínimas que fuesen, de algún arrepentimiento.

A esto respondió Clemente: —No pienses, Preciosa única, que don Juan con ligereza de ánimo me descubrió quién era: primero le conocí yo, y primero me descubrieron sus ojos sus intantos; primero le dije yo quien era, y primero le advertí la prisión de su voluntad, que tú señalas; y él, dándome el crédito que era razón que me diese, fió de mi secreto el suyo, y él es buen testigo si alabé su determinación y escogido empleo; que yo no soy job Precioso de tan corto ingenio, que no alcance hasta dónde se extienden las fuerzas de la hermosura, y la tuya, por pasar de los límites de los mayores extremos de belleza, es disculpa bastante de mayores yerros,

si es que deben llamarse yerros los que se hacen con tal forzosa causa. Agradécote, señora, lo que en mi crédito dijiste, y yo pienso pagártelo en desear que estos entredos amorosos salgan á fines felices, y que tú goces de tu Andrés, y Andrés de su Preciosa, en conformidad y gusto de sus padres, porque de tan hermosa junta veamos en el mundo los más bellos renuevos que pueda formar la bien intencionada naturaleza. Esto desearé yo, Preciosa, y esto le dié siempre á tu Andrés, y no cosa alguna que le divierta de sus bien colocados pensamientos.

Con tales afectos dijo las razones pasadas Clemente, que estuvo en duda Andrés si las había dicho como enamorado ó como comedido; que la infernal enfermedad celosa es tan delicada y de tal manera, que en los átomos del sol se pega, y de los que tocan á la cosa amada se fatiga el amante y se desespera. Pero, con todo eso, no tuvo celos confirmados, más fiado de la bondad de Preciosa que de la ventura suya; que siempre los enamorados se tienen por infelices en tanto que no alcanzan lo que desean. En fin, Andrés y Clemente eran cam raras y grandes amigos, asegurándolo todo la buena intención de Clemente y el recato y prudencia de Preciosa, que jamás dió ocasión á que Andrés tuviese della celos.

Tenía Clemente sus puntas de poeta, como lo mostró en los versos que dió á Preciosa, y Andrés se picaba un poco, y entrambos eran aficionados á la música. Sucedió, pues, que estando el aduar alojado en un valle cuatro leguas de Murcia, una noche, por entretenerse, sentados los dos, Andrés al pie de un alcornoque, Clemente al de una encina, cada uno con una guitarra, convidados del silencio de la noche, comenzando Andrés y respondiendo Clemente, cantaron estos versos:

ANDRÉS

Mira, Clemente, el estrellado velo
con que esta noche fría
compite con el día,
de luces bellas adornando el cielo;
y en esta semejarza,
si tanto tu divino ingenio alcanza,
aquel rostro figura
dónde asiste el extremo de hermosura.

- POLVOS DE TALCO -

HIGEA

para la higiene de los niños

Muy refrescantes • Perfume delicioso

Bote elegante y práctico: 1'35 pesetas

Al público

Si queréis vestir bien con prontitud y economía, visitad la Pañería y Sastrería de M. Muro, antiguo cortador de las casas Freijó y Muro Hermanos, de Bilbao. Se admiten toda clase de trabajos. **Planta baja del Centro Artístico Vitoriano**
Lea usted «El Norte Deportivo», que se publica los sábados en Bilbao, que trae amplia información de sport : **IMPRENTA VITORIANA**

Colección Universal

Durante el mes de Septiembre han aparecido los siguientes volúmenes
661 á 663.—«Papeles póstumos del Club Pickwick». Novela de Carlos Dickens, traducida del inglés por M. Ortega y Gasca. Tomo IV y último.
664.—«Novelas asiáticas», por el Conde de Gobineau. Traducidas del francés por P. Vances. Tomo IV.
665 á 667.—«Vida de Rancés», de Chateaubriand, traducida del francés por B. Marquina.
668 y 669.—«Filosofía del arte», por H. Taine. Traducida del francés por A. Cebrián. Tomo IV y último.
670 y 671.—«El valor de amar». Cuentos de E. Gómez de Baquero (Andrenio).
672 y 673.—«Viaje del Parnaso», de Cervantes. Poesías sueltas, «La tía fingida», etc.
674 á 676.—«La prima Bela». Novela de H. de Balzac, traducida del francés por J. García Mercadall. Tomo I.
677.—«Cuentos», de Hoffmann, traducidos del alemán por C. Gallardo de Mesa. Tomo II.
678 á 680.—«Gil Blas de Santillana».—Novela de Le Sage, traducida del francés por el P. Isla. Tomo I.
Publica mensualmente 20 números y la suscripción por este tiempo cuesta 8 pesetas y el número suelto, 50 céntimos.
Fijese en los números que tiene el volumen que le interesa.
CALPE—San Mateo, 13, Apartado 547.—Madrid.

LINEA PINILLOS

Viajes rápidos de Santander á Habana
El día 27 del corriente mes saldrá del puerto de Santander el magnífico vapor español CADIZ. Hacia fines de Octubre próximo saldrá del mismo puerto el nuevo vapor INFANTA ISABEL, admitiendo pasajeros de gran lujo, lujo, preterentes, individuales, primera, segunda, segunda económica y tercera preferente, en viaje rápido á Habana.
Para toda clase de informes dirigirse á sus Consignatarios en San Sebastián y Pasajes,
Genc. **HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. en C.**

PIANOS AUTOMATICOS de las afamadas marcas americanas
Jesse French & Sons, de Newcastle
y **Jacob Doll, de New York**

EDUARDO PEREZ
Almacén de música
VITORIA

Armería
de
Zulaica

Gran surtido de artículos para caza y pesca. Escopetas de las marcas más acreditadas. Abundantes artículos de viaje y toda clase de sport, &c.
Precios económicos
No confundir: **PRENTE A PLAZA ZA ABASTOS, n.º 7. Telef.º 37**

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria

Principales operaciones:
Imposiciones en libretas con reintegros á su presentación. Id. en id. á plazo de un año.
Préstamos
Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, de valores ó de firmas.
Oficinas: Casa Consistorial
Horas de despacho: De 9 á 1, por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

Gorgonio y Alejandro Gamarra
Teléfono, 235 **Grandes existencias en Santiago, 10**
TALADROS para MADERA

CHOCOLATES AZOUEIRA VITORIA
LO EXQUISITO

BANCO DE VITORIA

Federado con el Banco Central y sus asociados
Capital social: Pesetas 6.000.000
Principales operaciones

IMPOSICIONES:

En Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas)	200 por 100 anual
A la vista (de 500 á 25.000 pesetas)	175 " " "
A tres meses	175 " " "
A seis meses	175 " " "
A nueve meses	175 " " "
A un año	175 " " "
A dos años	175 " " "

Compra y venta de valores en Bolsa, nacionales y extranjeros. Ciro, cartas de crédito, órdenes de pago telegráficas. Negociación de letras sobre España á los económicos cambios del **Notin del Banco**. Descuento de cupones. Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado provincial y Municipal. Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas. Depósito de todo clase de valores, libros de derechos de custodia, abundantemente depositados el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, al descuento alguno.

Oficina de alquiler e informes comerciales
Horas de oficina de 9 á 1 y de 3 y media á 5

VINOS QUE SE VUELVEN
ó están expuestos á sufrir alguna alteración de las muchas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el **VINICONSERVADOR**
producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas á las que tolera la ley.
Este producto es completamente inofensivo.
Se aplica, después de hecho el vino, para corregir ó prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 200 arrobas de 16 litros.
Precio: 14 pesetas el kilo; 750 el medio kilo.
Prospectos y pedidos á la Administración de LA INFORMACIÓN AGRICOLA: Barquillo, 21, Madrid.—Apartado, número 6.

Academia, Fueros, 7, 1.º
TELEFONO, 716
Bachillerato - Magisterio - Comercio
PROFESORES
Estudios especiales
Ciencias físicas-naturales.—Don Federico Puente, Doctor en Farmacia.
Ciencias matemáticas.—Don Cándido R. de Garibay, Maestro municipal.
Letras.—Don Antonio Oar, Licenciado en Letras.
Contabilidad.—Don Ignacio Bajo, Maestro superior y Contable.
Dibujo y Caligrafía.—Don Adrián Aldecoa, Profesor de la Escuela de A. y O.
Neografía y Taquigrafía.—Don José Mz. de Lecas, Perito mercantil.
Clases especiales para señoritas

Compañía Hamburguesa
Hamburg Sudamerikanische
Dampfschiffahrts Gesellschaft
Servicio regular de vapores correo alemanes de gran porte, admitiendo carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao, directo y via los bordes, para Montevideo y Buenos Aires.
Próximas salidas:
21 de Noviembre, vapor **España**.
26 de Diciembre, vapor **La Coruña**.
Estos vapores están dotados de todos los adelantos modernos. Libran Médicos, Cocineros y Camareros españoles. También admiten carga para Rosario y puertos de la Patagonia.
Para informes de pasaje y carga dirigirse al representante en **Bilbao, M. de la Cruz**, Buenos Aires, 19, bajo. Teléfono, 669. Dirección postal, Apartado 608. Telefónica, 6070.
BÓN LIBERTO Su rival para el lavado y conservación de la ropa
De venta en las almacenes de ultramarinos de **María R. de Algora**, Alados 2—Bilbao. Hijos de don José Ribera Plaza Nueva, 24.—Bilbao. Hijos de Vicente Mas, San Pedro 1.—Bilbao. B. Barrio y Murillo, Príncipe de Vitoria, 23.—San Sebastián. Baldo, Príncipe 1.

Ultimos días de venta Isasia-Dato, 24 Liquidación definitiva

- Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.
 Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.
 Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.
 Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.
 Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.
Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.
 Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.
 Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.
 Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.
 Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.
 Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.
 Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.
 Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.
 Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.
 Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.
Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.
 Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.
- Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas
 Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.
 Pendientes chapados oro con un záfiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.
 Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.
 Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.
 Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.
 Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.
Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.
 Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.
 Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.
 Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.
 Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.
 Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.
 Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.
 Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta Isasia-Joyero Liquidación verdad. Dato, 24

Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y correa-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31

Apuntes instructivos

La educación física en la Escuela

Por Antonio Poyo

V.

No tan sólo la voluntad del niño depende de la educación física que recibe, sino que la mayor ó menor actividad del niño depende de un factor digno de ser tenido en cuenta.

Siendo la escuela el lugar donde suele encontrarse la mayor parte del día, bueno sería que se preocuparan los Ayuntamientos de facilitar tales locales en las mejores condiciones posibles de ventilación, luz é higiene en general; que en ninguna escuela se hallare á falta un patio de recreo cubierto y un salón de gimnasia.

Es un acerto indiscutible la creación, por parte de los Municipios, de las escuelas al aire libre, ó de «bosques», pero, desgraciadamente, pocas son en la actualidad las que podemos contar de éstas que podríamos llamar «cuclas del porvenir».

Sentimos que la organización de colonias escolares esté reservada, por ahora, nada más que á los grandes Ayuntamientos, ya que los beneficios que alcanza la niñez son, en verdad, nada despreciables. Este asunto, como tantos otros de educación, por lo visto, tampoco interesa gran cosa al Estado.

Hemos de lamentar la notoria falta de campos de juego para los niños, que se nota en todas las poblaciones españolas, incluso en aquellas que no reparan en gastar buen número de millones en plazas de toros, que sirven solamente para fomentar la barbarie y dar una nota «nacional», que ninguna nación culta nos envidia.

Hoy que los niños practican casi todos los deportes, no les es dable entregarse á sus juegos favoritos, por la razón sencilla de no tener dónde practicarlos. Así es que los vemos por calles y plazas molestando á los transeúntes y expuestos, las más de las veces, á ser arrollados por algún vehículo. Los parques y jardines públicos de que hoy disponen, además de molestar igualmente, no le es permitido al niño correr por la hierba ni tocar las plantas, y así no nos presentan ninguna utilidad.

Los juegos infantiles conservan la salud de los pequeñuelos, porque la gimnasia natural es más importante que ninguna otra, y la disciplina más antigua y eficaz para su desenvolvimiento psico-físico. Precisamente por este motivo y esti-

mando en lo que vale y representa la niñez, poblaciones tan cultas como Buenos Aires, Londres, Amsterdam, Berlín, y la mayoría de las ciudades norteamericanas, le han dedicado extensos campos de juego, donde los niños se entregan con entera libertad y entusiasmo á sus diversiones. ¿Cuántos campos de juego podemos contar en España? ¿Qué esperan nuestros Ayuntamientos?

Incomprensible es, además, hoy que con tanto ahínco se disputan los diferentes clubs los primeros puestos en una ú otra rama del

deporte, que no se hayan aquéllos preocupado tampoco de educar físicamente á los niños que, á no dudarlo, el día de mañana podrían clavar muy alto el pabellón de la entidad que consiguiera formar hombres fuertes y vigorosos, pues no tan sólo las victorias se consiguen con la destreza; la fortaleza física de los que practican el deporte es principalísimo factor que inclina muchas veces el triunfo hacia el lado de los más bien constituidos.

¿Hasta cuándo tendremos que esperar que los incontables clubs de

fútbol y demás sociedades deportivas, organicen su sección de gimnasia física infantil?

Háganlo pronto, aunque no sea más que por caridad y avaricia, con miras al futuro.

CLINICA Virgen Blanca

Dr. Castilla y Prats
Especialista en estómago, Hígado, Intestinos y su Cirugía
Paseo de la Senda - Baldán
Teléfonos 710 y 522

Block informativo

Entre guarismos

Des mozas exteriores de la estación, el número 11 y el 17, discutieron anoche, poco después de llegar el expreso, y como el 11, naturalmente, es más joven que el 17, pues aquél tiene 18 años y el otro 38, le pegó de firme y con tal furia, que el golpeado tuvo que presentarse á los guardias de seguridad números 8 y 9, que prestaban servicio en la calle de Dato para rogarles que le acompañaran al Hospital civil.

En él le curó el practicante don Félix López de Calle, que también hacía número, en turno de guardia, arregiéndole unos «sietes» ¡El balance del Banco!

Adjuntos

El «Boletín Oficial» de ayer publica las listas expresivas de los nombres de los dos Adjuntos de todos los Tribunales municipales de los partidos judiciales de Amurrio y de Laguardia y del número de orden que á cada uno ha correspondido para actuar durante el próximo año de 1923.

Nuevo Teatro

Gladys Waltón en uno de los roles de protagonista en la «film» «Gente de mar», nos mostró, una vez más, lo justificado que es su título de estrella cinematográfica.

Domina admirablemente el gesto y hace de él la expresión viva de un arte.

Bien es verdad que los demás artistas que con ella comparten la interpretación de la película, no dejan nada que desear.

En resumen: Una cinta de interés y emoción, y, sobre todo, bien ejecutada.

Terminado el descanso paró por la pantalla el segundo episodio de la novela «Los hijos de las tinieblas».

Su interés va creciendo é intrigando al público y las fotografías de paisajes hermosos de la bella ciudad de Nápoles y de su puerto, mas los lujosos departamentos de un gran trasatlántico, cautivan la vista del espectador.

Todo convidó á seguir la serie. L.

Cruz Roja Española

He aquí los días, horas y docto-

res que en la Policlínica han de asistir á los enfermos pobres que lo soliciten:

Doctor Tomé: Urinarias y secretas. (Miércoles y sábados á las siete de la tarde).

Doctor Parra: Oculista. (Lunes á las seis de la tarde).

Doctor Mingo: Aparato digestivo. (Martes á las doce de la mañana).

Doctor Viana: Cirugía general. (Martes á las cuatro de la tarde).

Doctor Rojas: Odontología. (Los martes y viernes á las seis de la tarde).

Doctor Llorente: Nariz, garganta y oídos. (Martes á las seis de la tarde).

Doctor Lejarreta: Sistema nervioso. (Miércoles á las doce de la mañana).

Doctor Elizagarate: Niños. (Los miércoles á las seis de la tarde).

Doctor García-Salazar: Enfermedades de la piel. (Jueves á las seis de la tarde).

Doctor Rivera: Matriz. (Sábados á las cinco de la tarde).

Doctor Castilla: Estómago. (Martes y viernes á las diez de la mañana).

Doctor Hernández: Enfermedades de nutrición. (Sábados á las seis de la tarde).

PARTOS

La profesora doña Eulalia Maestu, ex-interna de la Facultad de Medicina de Zaragoza, ofrece sus servicios.
Serrano, 18, 1.º, Izquierdo.

AVISO AL PUBLICO

En el puesto número 34 de la Plaza de Abastos se reciben todos los días pescados variados, de distintos puertos de España, los que se expenden á precios económicos. Servicio á domicilio.

Plaza de Abastos, número 34

La mejor propaganda para el comerciante, es el anuncio

Garnets
Tarjetas, Esqueletos,
Recordatorios
Circulares, Sobres, etc.

Impresiones
en negro y color
á precios
económicos

IMPRENTA VITORIANA

Dato, 53
Teléfono, 159

Frontis
y esmero

Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

Aguas las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas

Insustituibles para las enfermedades de la piel

Especialísimas para los **catarros nasales, bronquiales y pulmonares**; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (trancazo).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos **nitrogenados** resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ontaneda indicios; Zuazo, 12'89; Liérganes, 29'48; Betelu, 25'35; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Urberuaga de Ubiña, 30'13; Caldas de Oviedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16, y **Arechavaleta, 71'07 c c de nitrógeno por litro.**

ITINERARIO.—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telégrafo; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arieta.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por que tomifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

Alcoholes rectificados y desnaturalizados

Lorenzo de Benito. - Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso

«Anís Laurak-Bat» incomparablemente el mejor

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)